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Acta de la reunión del Consejo Director de la Fundación GEDEFO celebrada el día 1 de 
marzo de 2012 
Acta 01/2012 
 
 
En Madrid, a las 9:30h del día 1 de marzo de 2012, y en la sala de reuniones del hotel NH 
Príncipe de Vergara, c/ Príncipe de Vergara, 92, 
 
Se desarrolla la reunión conforme al siguiente ORDEN DEL DÍA: 

 
1. Lectura y aprobación del Acta de la reunión anterior 
2. Situación de Fundación 
3. Proyectos en marcha 
4. Nuevos proyectos 
5. Informe de los Consejos Territoriales 
6. Ruegos y preguntas 

 
 
ASISTENTES 
María José Agustín Ferrández 
Gerardo Cajaraville Ordoñana  
Maria Josep Carreras Soler 
Ana Cristina Cercós Lletí 
Ana Clopés Estela 
Paula de Juan-García Torres 
Sonia González Costas 
Mª José Martínez Bautista 
Carmen Martínez Díaz 
Begoña Muros De Fuentes 
Esperanza Sevilla Azzati 
 
Excusa su asistencia Irene Mangues Bafalluy. 
 
Se despide a Carmen Martínez, que finaliza su representación como Presidenta de la Zona 
Andalucía Occidental. Se agradece a Carmen el esfuerzo realizado y su valiosa 
participación en el grupo y se presenta a María José Bautista (Hospital Puerta del Mar, 
Cádiz, certificada BCOP) como nueva presidenta elegida en votación de reunión territorial 
de zona.  
 
 
1. Lectura y aprobación del acta de la reunión anterior 
 
Se aprueba el acta 03/2011, de 30-noviembre, por unanimidad. Se aprueban también los 
acuerdos del Acta. 
 
 
2. Situación de la Fundación.  
 
Ya se informó según acta previa sobre los cambios organizativos en la red de key account 
managers de Amgen. Gerardo informa que Amgen ha aprobado la donación para el 
proyecto Reuniones de Consejos Territoriales del año 2012. Queda por establecer la 
continuidad de Amgen como promotor del proyecto BPS-BCOP, si bien la nueva 
responsable en Amgen de relaciones con Gedefo Esther García-Buscalla ha expresado su 
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intención de continuidad, pendiente de confirmar según planificaciones presupuestarias para 
2012. Se contactará asimismo con Celgene como co-promotor del proyecto BPS-BCOP tras 
conocerse la decisión de Amgen. 
 
 
3. Proyectos en marcha 
 
Gedefo ha sido consultada en la elaboración de una Nota del Instituto para el Uso de los 
Medicamentos (ISMP), difundida el  17-1-2012, sobre riesgos de sobredosificación con 
eribulina (Halaven�), disponible en: 
http://www.ismp-espana.org/ficheros/Nota%20de%20advertencia%20sobre%20eribulina.pdf 
 
“Curso de manejo y preparación de citostáticos”: Ana Clopés informa sobre 1ª edición ya 
finalizada, con alumnos muy experimentados. Nos envió el informe final de e-oncología y el 
modelo de diploma emitido. Balance muy positivo, con elevada participación en el foro y alta 
valoración de las prácticas y del taller presencial. En marcha ya la 2ª edición, iniciada el 13-
2-2012, con los mismos centros de prácticas que la 1ª. Para la 3ª edición 2012-2013 
propone mejorar la selección de centros solicitando activamente la participación de los 
centros receptores para prácticas. 
 
Página Web: Esperanza Sevilla informa sobre la ya finalizada restauración de la página y 
sobre la progresiva actualización de sus contenidos tras los incidentes con el disco duro del 
servidor en el pasado mes de noviembre. Ya se están realizando copias de seguridad en 
disco duro. Se evaluará la realización de copia adicional en espacio virtual, de lo que nos 
hará propuestas. Recuerda la necesidad de enviarle las convocatorias y las actas de las 
reuniones de zona. 
 
Encuesta “Situación actual de las prácticas de seguridad en la dispensación de citostáticos 
orales en los hospitales españoles”: proyecto presentado por David Conde (Hospital del Mar, 
Barcelona). Se han recogido unas 80 encuestas cumplimentadas de distintas zonas, no ha 
realizado aún una evaluación de las mismas. Desconocemos cuántos hospitales existen en 
España con oncología, con lo que resulta difícil establecer si la muestra es representativa, si 
bien se valora la colaboración conseguida y la potencialidad de Gedefo como red de 
difusión. David Conde pide que desde las presidencias territoriales se envíe un mail 
recordatorio y se amplíe la fecha de recepción de encuestas hasta finales de marzo. 
Aprovechando esta actividad realizada se solicita a cada presidenta territorial que envíe a 
Esperanza un listado de los hospitales de su zona que han enviado la encuesta, para poder 
ir elaborando un censo de hospitales con oncología en el espacio privado de la web. 
 
Encuesta “Dosificación de quimioterapia”, impulsada por Natalia Creus (Hospital Clínic, 
Barcelona). Ya ha realizado las modificaciones sugeridas tras la revisión por parte del 
Consejo. Se va a proponer a Natalia la redacción de una carta de presentación con fecha 
término, dirección de correo electrónico de envío y con una parte introductoria insistiendo en 
la necesidad de conocimiento y aprendizaje en este controvertido tema. Se le planteará la 
presentación en el congreso SEFH de Bilbao de la problemática y evidencias actuales del 
tema de dosificación en quimioterapia como introducción motivadora previa a la presentación 
de la encuesta. 
 
Tríptico y libro de bolsillo de Interacciones de antineoplásicos, elaborado por el grupo 
liderado por Natalia Creus, ya revisado a pares por el grupo de trabajo de interacciones de 
Cataluña y Baleares. Desde la zona territorial de Cataluña y Baleares se nos solicita la 
aprobación pero no nos ha llegado por problemas de envío del formato electrónico. 
 
Nuevos trípticos informativos, grupo liderado por Estela Moreno (Hospital Santa Pau de 
Barcelona) y Clara Lezcano (Hospital Can Ruti de Badalona, siguiendo la metodología de 
información a paciente. No se informa sobre dinámica actual del grupo. 
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Proyecto Área Estéril de la SEFH, grupo de trabajo con representantes de los grupos de 
nutrición (Guadalupe Piñeiro), farmacotecnia (José Mª Alonso Herreros), y GEDEFO (Ana 
Cris Cercós). Se pretende elaborar un documento de consenso con estándares para 
acreditación de manipuladores, con dos etapas: formación de formadores y formación de 
manipuladores. Ana Cris informa sobre la 1ª reunión en donde se elaboró el índice de los 
capítulos a tratar por los diferentes grupos. El objetivo es presentar en el 57 congreso SEFH 
de Bilbao el contenido de la parte teórica. La parte práctica se plantea presentarla en el 
congreso mediante técnicas de simulación directa. Ana Cris sugiere proponer 2-3 miembros 
de GEDEFO como autores. 
 
Estudio observacional sobre utilización y efectividad de antieméticos, promotor MSD, 
coordinación por una CRO. Entre los investigadores principales figuran dos farmacéuticos 
(Begoña Muros y Gerardo Cajaraville). Debe aprobarse por CEICS : el patrocinador MSD ha 
contactado con la consultoría de cada Autonomía. Reclutamiento previsto próximamente.  
 
 
4. Nuevos Proyectos 
 
Publicación PSAP de la SEFH, promovido por Novartis: se nos solicita aprobar la traducción. 
Se establece el grupo validador. 
 
57 Congreso de la SEFH, a celebrarse en Bilbao el próximo mes de octubre-2012. El Comité 
Científico pretende dar mayor protagonismo a los grupos de trabajo y propone dos 
propuestas de participación: 
- la selección y aprobación de las comunicaciones relativas a la competencia profesional del 
grupo, así como la selección adicional de las 10 mejores, y la moderación de su exposición 
en el seno del congreso. Hay que confirmar nuestra participación a la SEFH y organizar la 
revisión de las comunicaciones presentadas. Las normas para valoración serán elaboradas 
por el Comité Científico 
- una segunda propuesta de participación es una exposición que puede tratarse de una 
presentación con contenido profesional, o bien de actividades del grupo, o bien de una 
relación de temas de interés para el colectivo farmacéutico oncológico  (“hot-topics”), a 
decidir. Se plantean distintas posibilidades (adherencia al tratamiento con antineoplásicos 
orales y presentación de la encuesta de dispensación por parte de David Conde a modo 
introductorio y en este caso se solicita a los presidentes que propongan ponentes para la 
parte de adherencia, planteo de la problemática de dosificación por parte de Natalia Creus 
como paso previo a la distribución de la encuesta relativa al respecto, interacciones) 
El tiempo establecido para las dos participaciones de cada grupo está por establecer. 
 
“I concurso de casos clínicos de farmacia oncológica para residentes de farmacia 
hospitalaria”: María José Agustín. No se dispone aún de financiador, se barajan posibles 
promotores (GSK, Celgene, Actavis, BMS), Ana Clopés contactará con Dolores Tapia de 
Glaxo. El presupuesto debe cubrir gastos de coordinación, difusión, partidas para premios y 
gastos internos de la fundación. 
 
MSD plantea una triple propuesta de colaboración con GEDEFO: 

1) “e-pharmacist sessions”: Plataforma Univadis (independiente de MSD) con 
información biomédica, sesiones on-line, búsquedas bibliográficas, noticias… MSD 
ofrece a GEDEFO inscripción a la plataforma y participación elaborando 4 sesiones 
formativas, con acceso restringido. Se encarga a Mª José Bautista elaborar una 
propuesta de sesiones para la plataforma 

2) “Mi Comunidad GEDEFO”: comunidad virtual para miembros de GEDEFO, 
plataforma para reuniones con acceso privado (videoconferencias) 

3) “Power of three”: proyecto de formación continuada. Se realizó una reunión Advisory 
MDS a finales del 2011, con algunos miembros del Consejo Director (a título 
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personal), entre otros consultores, con el objetivo de evaluar modelos antieméticos a 
nivel hospitalario. A partir de esta reunión se plantea un proyecto pluridisciplinar de 
formación continuada en el manejo de la emesis, con participación de GEDEFO, 
SEOM y la Sociedad Española de Enfermería Oncológica, para formar un grupo de 
redacción/revisión (oncólogo, farmacéutico y enfermera) de material formativo sobre 
el tema. Previamente se realizaría una primera reunión de farmacéuticos 
seleccionados (“training the trainers”) para definir el flujo del paciente. Con este 
material formativo se impartirían sesiones en hospitales. Nuestra participación se 
concretaría en: 

a. Revisión del contenido del curso 
b. Asesoramiento sobre el test de acreditación 
c. Comunicación del curso a los miembros del grupo 

Se propone revisar el contenido y aceptar nuestra participación únicamente si 
aceptamos el contenido desde una perspectiva crítica independiente. 

 
Plataformas de trabajo virtual: parece ser que Google.docs presenta problemas de acceso a 
algunos de los miembros del Consejo. La plataforma WIKI no genera problemas de versión 
de procesador, pero requiere pago de cuota anual. Queda penderte definir la plataforma 
para trabajo a distancia. 
 
“Estudio observacional del tratamiento antineoplásico del cáncer colorrectal metastático en 
España”: Ana Cris nos envió el último borrador, revisado por Jorge Aparicio (oncólogo de 
CCR del Hospital Universitario La Fe). Informa sobre CRO consultadas y presenta un 
presupuesto de la empresa EXPERIOR. Expone la problemática de financiación del 
proyecto. 
 
Proyectos no comentados: “Encuesta para el análisis de la situación de los servicios de 
farmacia oncológica en España”, “Actualización del Documento de consenso sobre usos 
compasivos”, “Quimioterapia al final de la vida”. 
 
 
5. Informe de los Consejos Territoriales 
 
Zona Noroeste: Sonia informa sobre la reunión del pasado diciembre con el Grupo Gallego 
de Cáncer de Pulmón, promotor Lilly, se propone una próxima a finales de 2012. Primera 
reunión de zona del 2012 el pasado mes de febrero. Existe una propuesta de reunión 
conjunta de la zona con la Sociedad Gallega de LMC. Informa también sobre el proyecto de 
historia clínica electrónica en la Autonomía con prescripción de farmacia comunitaria y 
farmacia hospitalaria, pero no de dispensación ambulatoria, con lo que se solicitará una 
reunión con la Dirección General de Farmacia. Isaura Rodríguez-Penín (Jefe de Servicio de 
Farmacia, El Ferrol) forma parte de la Comisión Autonómica Central Gallega de evaluación. 
Se informa sobre una publicación de Miguel Alagüero sobre efectividad del tratamiento del 
cáncer colorrectal. Finalmente Sonia expone su decisión de no presentarse a la renovación 
de la presidencia de la Zona Noroeste, cargo que llevará representando 4 años en el 
próximo mes de octubre. En su próxima reunión territorial de zona propondrá presentación 
de candidaturas. 
 
Zona Centro-Canarias: Paula informa sobre la probable elección como nueva presidenta de 
la zona, en la próxima reunión de zona prevista para el 7-3-12, de Eva González Haba 
(Hospital Gregorio Marañón), por tratarse de la única candidatura presentada. 
 
Zona Catalana-Balear: Irene (ausente) ha trasladado información de actividades de la zona 
a través de correo electrónico, y que se han ido comentando en el transcurso de la reunión 
del Consejo. También ha expresado su inquietud por tomar decisiones consensuadas del 
grupo respecto la participación del grupo con que pretenden contar algunas de las múltiples 
iniciativas formativas promovidas por parte de la industria farmacéutica. 
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6. Ruegos y preguntas 
 
Se da por concluida la reunión a las 14:30h. 

 
 
 
 

 
 
Gerardo Cajaraville     Maria-Josep Carreras 
Presidente      Secretaria 


